



Das Jahr 1990 freilegen

Herausgegeben von Jan Wenzel mit Anne König,
Elske Rosenfeld, Andreas Rost und Wolfgang Schwärzler
Spector Books, Leipzig, spectorbooks.com
ISBN: 978-3-95905-319-8
Erscheint am 1. Oktober 2019

boell-sh.de

DAS JAHR 1990 FREILEGEN

**LEBENSWEGE
ZWISCHEN MAUERFALL
UND WIEDERVEREINIGUNG
BUCHPRÄSENTATION
UND GESPRÄCH**

So., 29. September 2019, 11 Uhr
Kulturforum Kiel
Eintritt frei

 **HEINRICH
BÖLL
STIFTUNG**

 **HEINRICH BÖLL
STIFTUNG**
SCHLESWIG-HOLSTEIN

BUCHPRÄSENTATION UND GESPRÄCH

DAS JAHR 1990 FREILEGEN

So., 29. September 2019, 11 Uhr

Kulturforum Kiel

Andreas-Gayk-Straße 31, 24103 Kiel

Barrierefrei erreichbar

Eintritt frei

»1989« war das Jahr der Friedlichen Revolution. So weit, so klar. Aber was war »1990«? Welche Erinnerungen verbinden sich für wen mit dem »Folgejahr«, den Wochen und Monaten zwischen Mauerfall und Wiedereinigung? Der Eiserner Vorhang ist gefallen, viele Freiheiten sind gewonnen. Für die einen eröffnen sich neue Chancen, für andere überwiegen bald die Enttäuschungen verknüpft mit Zukunftsängsten. Die Stimmung auf den Demonstrationen wandelt sich, bittere Töne mischen sich unter die euphorischen.

Eine Gruppe prominenter Autor*innen und Fotograf*innen hat in den vergangenen Monaten Spuren aus dem Jahr 1990 zusammengetragen: Protokolle, Fotografien, Tagebucheinträge und literarische Beiträge. Das Buchprojekt »Das Jahr 1990 freilegen« montiert diese Stimmen mit Reflexionen und Geschichten aus der Gegenwart.

Die Heinrich-Böll-Stiftung Schleswig-Holstein lädt Sie zusammen mit dem Verlag Spector Books Leipzig herzlich ein zur Vorstellung der künstlerischen Auseinandersetzung mit dem Jahr 1990.

Im Anschluss werden diese Eindrücke im Rahmen eines Podiumsgesprächs mit den Initiator*innen des Buchprojektes, **Jan Wenzel** und **Anne König**, sowie der Kieler Schauspielerin **Kati Luzie Stüdemann**, und dem ehemaligen Grenzbeamten **Dieter Schmidt** vertieft. Moderiert wird das Gespräch von **Volker Thormählen**, dem Direktor des Landesfunkhauses des NDR.

GÄSTE



Anne König lebt als Verlegerin und Autorin in Leipzig. Mit Markus Dreßen und Jan Wenzel gründete sie 2001 den Verlag Spector Books. Sie betreut die Herausgabe zahlreicher Bücher von Jonas Mekas. 2016 und 2018 kuratierte sie gemeinsam mit Jan Wenzel das Fotofestival f/stop in Leipzig. Zur Zeit arbeitet sie mit der Zeichnerin Paula Bulling an dem Buch »Bruchlinien. Drei Episoden zum NSU«.



Jan Wenzel lebt als Verleger, Autor und Künstler in Leipzig. Zusammen mit Markus Dreßen und Anne König hat er 2001 den Verlag Spector Books gegründet. Als Autor und Herausgeber hat er an einer Vielzahl von Buchprojekten mitgearbeitet. 2016 und 2018 kuratierte er gemeinsam mit Anne König das Fotofestival f/stop in Leipzig.



Volker Thormählen ist seit 2012 Direktor des NDR Landesfunkhauses Schleswig-Holstein. Nach seinem Volontariat 1982 arbeitete er zunächst als Redakteur und Moderator bei NDR 2. In der Nacht des Mauerfalls sendete er live aus Hamburg zum Geschehen an den Grenzübergängen.



Kati Luzie Stüdemann ist Schauspielerin, Sängerin und Coach. 1969 in Magdeburg geboren, lebte sie mit der Undergroundband »Freygang« die Anarchie der frühen Wendejahre in Ostberlin. Dort gründete sie u. a. das Kulturzentrum »Im Eimer«. Nach ihrem Engagement am Theater Kiel arbeitet sie heute mit dem Verein Kiel CREARTiv, an der Verbindung von Kunst und gesellschaftlichem Wandel.



Dieter Schmidt ist Zeitzeuge zu den Themen Grenzerfahrungen und Mauerfall. 1955 floh er mit seiner Familie in die BRD. Von 1968 bis 1990 arbeitete er als Zollbeamter an der innerdeutschen Grenze in Büchen. Er dokumentierte die Ereignisse an der Grenze mit seiner Kamera, so entstanden mehrere Filme.